

CDMX

Ciudad basura

La ciudad está inmersa en una problemática ambiental y persistente que los gobiernos locales no han podido erradicar: la presencia de más de 600 tiraderos clandestinos de basura



18

CIUDAD #MedioAmbiente BASURA

La ciudad está inmersa en una problemática ambiental y persistente que los gobiernos locales no han podido erradicar: la presencia de más de 600 tiraderos clandestinos de basura

POR DAVID MARTÍNEZ

@TamarizDavid

En las 16 alcaldías de la Ciudad de México (CDMX) hay más de 600 tiraderos clandestinos de basura; es decir, lugares donde las personas tiran sus desechos de manera irregular, mismos que, con el tiempo, pueden representar un problema de salud.

Además de ser un foco de infección, la situación tiene repercusiones en la contaminación del aire y el agua, y representa una actividad delictiva según la Ley de Residuos Sólidos,

que prohíbe abandonar desechos en vía pública, áreas comunes, parques o barrancas y estipula sanciones para quienes cometan dicha falta.

De acuerdo con el Inventario de Residuos Sólidos (IRS) de la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) de la CDMX, la problemática de los basureros clandestinos muestra la falta de cultura ambiental y desconocimiento de las normas ecológicas por parte de la ciudadanía.

“Su creación refleja, entre otras cosas, la falta de responsabilidad y el desinterés de los ciudadanos por separar los residuos y entregarlos al servicio público de limpia, la falta de

educación ambiental, el desconocimiento de la normatividad vigente, así como fallas en la recolección”, explica el documento.

Las repercusiones

Para la Sedema, una de las principales repercusiones de los tiraderos clandestinos es la obstrucción de las coladeras y la red de drenaje,

que causan un desequilibrio ecológico en el área situada, así como la aparición de fauna nociva.



Al final de 2022, la dependencia documentó que en la CDMX se recolectaron un total de 786 toneladas de los tiraderos clandestinos al día, de las cuales, en su mayoría, estaban compuestas por desechos inorgánicos.

“Aunque estos tiraderos clandestinos están mayormente compuestos por residuos inorgánicos, tanto reciclables como de aprovechamiento limitado, en ocasiones llegan a tener importantes cantidades de residuos de manejo especial, principalmente residuos de la construcción y demolición”, puntualiza el IRS.

Mientras que la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) sostiene en su portal electrónico que los tiraderos clandestinos afectan a los cuerpos de agua, el suelo y deterioran el paisaje, además, enfatiza la instancia federal, se convierten en fuente de enfermedades potenciales a la población.

Las alcaldías con más tiraderos

Para conocer la situación de los tiraderos clandestinos en 2024, *Reporte Índigo* tramitó solicitudes de información ante la Plataforma Nacional de Transparencia dirigidas a las 16 alcaldías de la CDMX, con las cuáles se buscó conocer las acciones para erradicar los tiraderos clandestinos de basura, la inversión en esto y cuántos tiraderos irregulares hay en cada demarcación.

De acuerdo con el análisis de las respuestas, las demarcaciones tienen registro de un total de 617 tiraderos clandestinos de basura, y son Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Benito Juárez, Álvaro Obregón y Venustiano Carranza, las alcaldías con mayor incidencia.

Iztapalapa cuenta con un total de 128 tiraderos clandestinos, para los que ha invertido 31 millones 634 mil 674 de pesos en su atención. Cabe aclarar que esta demarcación es la más poblada de la capital, por lo tanto, es la que más genera residuos.

Después, figura Gustavo A. Madero, que tiene registrados un total de 88 tiraderos clandestinos, para los que ha emprendido acciones como la limpieza total de los sitios, recolección de residuos y supervi-

sión de elementos de la Secretaría de Seguridad Ciudadana.

A su vez, la tercera alcaldía con más tiraderos es Benito Juárez con 82, que atiende con la recolección de residuos y monitoreo de lugares donde se tiran los desechos. Le sigue Álvaro Obregón con 78 tiraderos, para los que esta demarcación ha hecho una inversión de 11 millones 300 mil pesos en barrido y recolección.

Posteriormente está Venustiano Carranza con 77 tiraderos clandestinos, para los que se realizan trabajos de barrido manual y recolección de residuos dos veces al día, así como la implementación de 72 rutas de recolección.

Las alcaldías donde menos hay tiraderos

En contraste, existen tres alcaldías donde la cantidad de tiraderos clandestinos es baja y se trata de Milpa Alta, Xochimilco y Tláhuac.

Los datos consultados indican que Milpa Alta solo tiene nueve tiraderos clandestinos que atiende a través del retiro diario de residuos, difusión de la problemática y pláticas con vecinos.

Mientras que en Xochimilco, solo hay tres tiraderos clandestinos que la demarcación atiende todos los días en la mañana y, en Tláhuac, apenas hay un tiradero clandestino, que es atendido por la alcaldía con el retiro diario de residuos.

Por otra parte, la alcaldía Cuauhtémoc no aclaró cuántos tiraderos clandestinos hay en su territorio; sin embargo, sí informó que se ha realizado una inversión de 29 millones 249 mil 999 pesos en recolección de residuos y 10 millones 980 mil 776 pesos en limpieza de parques.

En el caso de Cuajimalpa, la demarcación no cumplió con sus obligaciones de transparencia bajo el argumento de que “no tiene competencias para informar sobre el tema”. Y, por último, las alcaldías Magdalena Contreras y Miguel Hidalgo no respondieron a la solicitud de información.

Clara Brugada vs. la basura

La apuesta de la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada Molina, para la gestión eficiente de residuos

sólidos durante su sexenio, que empezó el pasado 5 de octubre, se divide en tres aspectos fundamentales. El primero es la creación de la Agencia de Gestión Integral de los Residuos Sólidos, ente que busca centralizar las políticas de gestión de residuos de la capital.

El objetivo de dicho organismo, es minimizar el impacto ambiental, social y sanitario de los residuos. En segundo lugar Brugada se comprometió a la modernización del 50 por ciento de la flota de recolección de residuos, a través de una inversión conjunta con las 16 demarcaciones territoriales.

Y, finalmente, la nueva administración proyecta la construcción de cinco plantas de selección de residuos sólidos urbanos, mismas que aumentarán la capacidad de reciclaje y el aprovechamiento de los desechos en favor de la economía circular.

617

tiraderos

clandestinos de basura se tienen identificados en la CDMX en 2024

De acuerdo con dependencias locales y federales los tiraderos clandestinos provocan la obstrucción del drenaje y la aparición de fauna nociva; afectan a los cuerpos de agua, el suelo y deterioran el paisaje; y son una fuente potencial de enfermedades para la población

CDMX CIUDAD BASURA





Iztapalapa, Gustavo A. Madero, Benito Juárez, Álvaro Obregón y Venustiano Carranza son las alcaldías que reportan la mayor cantidad de tiraderos clandestinos de basura.

